

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 253/Lunes 27 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Golpes de Estado y revoluciones. \(Por Esto!\).](#)
- [Si reconocen a Palestina. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Gobierno cubano felicita a Lukashenko por su reelección en Bielorrusia. EFE](#)
- [Anuncia Chávez visita de delegación de nuestro país a Venezuela el próximo dos de enero. AFP](#)
- [Cuba y Qatar coinciden en el interés de fortalecer y ampliar nexos bilaterales. XINHUA](#)
- [Municipios cubanos entre los beneficiados con la cooperación de homólogos españoles. EFE](#)
- [Trinidad Jiménez insta a reflexionar sobre modo de ayudar a Cuba en sus "reformas". EFE](#)
- [Marchan integrantes de grupúsculo y solicitan liberación de familiares presos. AP](#)
- [Admite la Casa Blanca imposibilidad de cerrar cárcel de BNG en el futuro cercano. AFP](#)
- [Celebró Jaime Ortega misa de Navidad en el Combinado del Este. AFP](#)
- [Artículo de la revista católica Palabra Nueva analiza el proceso de actualización económica. AFP](#)
- ["Disminuye impuesto a remesas en dólares". ANSA/DPA](#)
- [Se espera el arribo de más turistas latinoamericanos en el 2011. ANSA](#)
- [Industria turística nacional apuesta a cruceros. XINHUA](#)
- [Hace referencia a la perforación petrolera en aguas profundas. AP](#)
- [Científicos cubanos avanzan en aplicar nanotecnología a fármacos contra el cáncer. AFP](#)
- [Fundación Alejo Carpentier dedica coloquio a la obra del autor. NOTIMEX](#)
- [Crítica teatral premia a grupos de Perú, Colombia, Brasil y España. EFE](#)
- [Próxima Feria Internacional del Libro estará dedicada a países del ALBA. AFP](#)
- [Béisbol se mantiene en la cima pese a problemas. XINHUA](#)

DEL MUNDO

- [Obama nombrará nuevo asesor económico en enero. REUTERS](#)
- [Horizonte incierto para reforma migratoria en EE.UU. en el 2011. AP](#)
- ["El días después de Lula". ANSA](#)
- [Ollanta Humala asegura ser la "opción de todos los peruanos". ANSA](#)
- [Se agrava tensión en la Franja de Gaza a dos años de ofensiva militar. NOTIMEX](#)
- [Pronto el mundo entero puede reconocer a Palestina. AFP](#)

POR ESTO! (Versión digital)

24 de diciembre de 2010

MÉXICO

GOLPES DE ESTADO Y REVOLUCIONES

Manuel E. Yepe

La victoria popular del 1 de enero de 1959, que abrió paso a la insurrección en Cuba y contagió a toda la América Latina de una rebeldía que aún tiene pleno auge, tuvo estrecha relación con el golpe de Estado, por parte de Batista, el 10 de marzo de 1952.

El peligro que representaba el eventual surgimiento en Cuba de un gobierno con popularidad excesiva que, por ello, pudiera escapar del control de Washington, fue motivo para aquel cuartelazo dirigido a abortar tendencias que actualmente se considerarían menos que veleidades reformistas.

El objetivo revolucionario habría sido prácticamente imposible sin el golpe de Estado ocurrido menos de tres meses antes de las elecciones generales en las que se daba por seguro el triunfo del aspirante del Partido del Pueblo Cubano (Ortodoxo) sobre el de gobierno, del Partido Revolucionario Cubano (Auténtico), en tanto Batista, el candidato favorito de la embajada de Estados Unidos, era ocupante del último lugar, según todas las encuestas y pronósticos.

Pero la situación se revirtió a favor del impopular aspirante a tirano que, como fruto de una conspiración militar avalada por Washington, asumió el mando de la nación. Fue un golpe, entonces considerado un hecho habitual en América Latina, que cuajó con la fuga del presidente constitucional que había sido electo 4 años antes, según todas las normas “democráticas representativas” que exigían Estados Unidos y la Organización de Estados Americanos.

Sólo desentonaron en aquel concierto, una fuerte protesta estudiantil y el accionar jurídico del entonces joven abogado Fidel Castro que demandaba la condena del golpe y el castigo al golpista.

Luego de constatar la imposibilidad de continuar la lucha contra el golpismo por medios cívicos, dada la creciente represión policial y paramilitar, Fidel pudo organizar, en las difíciles condiciones de la clandestinidad, el contingente de jóvenes patriotas que asaltó el 26 de julio de 1953, la segunda fortaleza militar más poderosa del país, con el fin de iniciar desde allí la guerra de liberación.

Aunque la toma del cuartel Moncada no se logró, el alegato de Fidel Castro al ejercer como abogado su propia defensa en el juicio por aquellos hechos, se convirtió en el programa revolucionario que convocó al pueblo a la lucha.

El surgimiento del Movimiento 26 de Julio, organizado por los combatientes de asalto al Moncada tras ser beneficiados por una amnistía que Estados Unidos promovió para legitimar el gobierno de facto de Fulgencio Batista con la convocatoria a unas elecciones presidenciales, significó el comienzo de la insurrección, que más tarde alcanzaría un nivel superior con el desembarco en las costas del oriente cubano del yate Granma, viniendo de México con 82 expedicionarios encabezados por Fidel.

Aunque también esta acción fracasó al ser prácticamente aniquilada la tropa expedicionaria, un reducido grupo superviviente, con Fidel Castro al frente, logró consolidarse en la Sierra Maestra hasta desarrollarse como un poderoso Ejército Rebelde con apoyo de los campesinos y el respaldo logístico de los combatientes de la clandestinidad en las ciudades y de los exiliados.

Victoria tras victoria, las fuerzas rebeldes se extendieron por todo el país y otras organizaciones revolucionarias distintas al Movimiento 26 de Julio se incorporaron a la lucha guerrillera con espíritu de unidad, aunque con total independencia organizativa. Así se fue consolidando en la lucha, la conciencia unitaria que antes había llevado a José Martí a formular los principios del partido único de todos los cubanos para defender la independencia de la patria.

En noviembre de 1958, el Comandante en Jefe del Ejército Rebelde, Fidel Castro, dirigió personalmente la batalla de Guisa que inició la ofensiva revolucionaria definitiva. Columnas rebeldes cerraron el cerco sobre Santiago de Cuba, la capital oriental, en tanto que, en la región central, Che Guevara y Camilo Cienfuegos rendían una tras otra las posiciones de la tiranía hasta quedar la mitad del país bajo control rebelde y la otra en poder de un ejército totalmente desmoralizado, sin capacidad de combate.

El 1 de enero de 1959, Batista abandonó el país y una maniobra de la embajada estadounidense, encaminada a formar una junta cívico-militar para impedir la toma del poder por la revolución, se frustró cuando Fidel Castro llamó al pueblo cubano a la huelga general que aseguró el triunfo de la revolución.

¡Así fue como funcionó en Cuba la lógica Golpe de Estado-Revolución popular que transformó la villanía en gloria!

Los fallidos intentos de golpe de Estado contra los gobiernos populares de Venezuela, Bolivia y Ecuador, en época reciente, han ilustrado igualmente el nexo causa-efecto entre ambos fenómenos, porque han servido, de una u otra forma, para consolidar y hacer avanzar los procesos de cambio revolucionario que ellos vienen llevando a cabo.

El bochornoso cuartelazo de Honduras, que impidió a su pueblo la consolidación de su independencia nacional teniendo como base la solidaridad latinoamericana, podría desembocar, más temprano que tarde, en otra confirmación de esta dialéctica.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

SI RECONOCEN A PALESTINA

Lieblich Eliav
Haaretz

La decisión de Brasil y Argentina de reconocer un Estado palestino dentro de las fronteras de 1967, y que gracias a ellos otros países anunciaran su intención de hacer lo mismo, fue un éxito notable de la diplomacia palestina. La esperada reacción del ministerio de Exteriores israelí se centró en la expresión de su decepción y su condena.

El éxito de Palestina tuvo claramente una dimensión propagandística, pero más allá del éxito, que es importante para las perspectivas de un proceso internacional, sirvió para cobrar impulso. Aún están por determinar las consecuencias prácticas y jurídicas que puede tener. Parece que este movimiento de Palestina no tiene muchas oportunidades de obtener un apoyo universal. El reconocimiento de "nuevos" Estados es uno de los aspectos más controvertidos de la política y el derecho internacional. La historia ha demostrado que los países están dispuestos a reconocer nuevos Estados por declaraciones unilaterales. Si se les otorga el reconocimiento a estos países, la decisión viene acompañada de una fuerte carga política.

Después de la declaración unilateral de la independencia de Kosovo en 2008, por ejemplo, la comunidad internacional se dividió en dos bandos. En el bando de los países que reconocieron a Kosovo se encontraban alineados muchos países occidentales, y en el otro lado Rusia y sus seguidores tradicionales. Por otra parte, Rusia reconoce la independencia de Abjasia y Osetia del Sur, mientras que los países occidentales apoyan a Georgia, en oposición. Por lo tanto, no hay demasiadas probabilidades de que en el ambiente internacional actual los palestinos reciban el reconocimiento universal.

Esta conclusión tiene una importancia especial, ya que la mayoría de las instituciones internacionales importantes están ahora bajo los auspicios de las Naciones Unidas. Para que Palestina pueda adherirse a las Naciones Unidas necesita la recomendación del Consejo de Seguridad, en el cual Estados Unidos tiene poder de veto. Sin este reconocimiento, Palestina no puede ser miembro pleno de las Naciones Unidas. Sin embargo, el movimiento palestino adquiere sentido. Aunque Palestina no ganase el reconocimiento universal el hecho de que muchos países sí la reconozcan podría tener varias consecuencias, entre ellas el reconocimiento de la existencia de dos Estados.

Algunas consecuencias puede que no sean cómodas para Israel. Por ejemplo, es posible que si los palestinos lograsen el reconocimiento de muchos países tendrían la posibilidad de integrar, como país, la Corte Penal Internacional de La Haya. Como país miembro, Palestina podría exigir al fiscal de la Corte el procesamiento de Israel por las diversas operaciones que éste ha llevado a cabo en los Territorios Ocupados y están prohibidas por el derecho internacional. En segundo lugar, si muchos países reconocen a Palestina, la presencia israelí en los Territorios puede llegar a ser, en el orden legal, presencia militar en otro Estado. Israel se encontrará en una situación problemática. Palestina podría hacer uso del derecho a la autodefensa, del cual gozan todos los Estados. En consecuencia, también podría solicitar la ayuda militar de otros países sin que constituyera presunta violación del derecho internacional.

Pero en el reconocimiento también hay desventajas para el lado palestino. El reconocimiento del Estado es un curso irreversible del sistema internacional. Por lo tanto, de hecho, las tierras pueden utilizarse como "bien de intercambio" palestino, también aceptado por cierta izquierda radical israelí: renuncia a la exigencia de un Estado independiente y trocárla por la solución de un solo Estado en el cual los palestinos recibirían derecho al voto en el Estado de Israel. Si Palestina logra un amplio reconocimiento, no podrá disolverse, como amenazan de vez en cuando con hacerlo dirigentes de la Autoridad Palestina, exigiendo, como país, fusionarse con Israel, aún sin su consentimiento. Si el gobierno de Israel acepta, según dice, el principio de dos Estados, debe adoptar un enfoque global frente al proceso de Palestina, con los riesgos y las perspectivas de beneficios.

El autor es un estudiante de doctorado en derecho internacional en la Universidad de Columbia

Selección en Internet Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 24 DIC (EFE).- El presidente cubano, Raúl Castro, envió un mensaje de felicitación a Alexandr Lukashenko por su reelección como mandatario de Bielorrusia, informó hoy el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba (MINREX).

En una nota divulgada en su sitio web, el MINREX indica que Castro felicitó a Lukashenko con motivo de su reelección en un mensaje en el que ratificó "la voluntad de fortalecer y ampliar las relaciones de amistad y cooperación" entre ambos países.

Lukashenko ganó oficialmente las últimas elecciones con casi el 80% de los votos, en medio de la repulsa internacional por la violencia desatada contra la oposición, que mantiene en la cárcel todavía a cinco candidatos a la presidencia.

Las autoridades bielorrusas detuvieron a más de 600 opositores tras su victoria en las urnas el pasado 19 de diciembre, lo que ha generado críticas internacionales.

CARACAS, 23 DIC 2010 (AFP) - El primer vicepresidente cubano, José Ramón Ventura Machado, visitará Venezuela el próximo 2 de enero, anunció la noche de este jueves el presidente venezolano Hugo Chávez.

El mandatario, estrecho aliado del líder cubano Fidel Castro, a quien considera un padre político, no entregó más detalles sobre la visita del funcionario cubano.

Ambos países mantienen importantes convenios de cooperación en materias energética, de salud y educación, además de una estrecha alianza política y económica.

Venezuela suministra a La Habana 100.000 barriles diarios de petróleo y recibe cerca de 40.000 cooperantes cubanos, 30.000 de ellos en el área de la salud.

LA HABANA, 24 DIC (XINHUA) -- El primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, recibió hoy en el habanero Palacio de la Revolución al jeque Hamad Bin Jassem Bin Jabr Al-Thani, primer ministro y canciller de Qatar. Durante el encuentro, las partes conversaron sobre el estado de las relaciones bilaterales, y coincidieron en el interés de fortalecer y ampliar sus nexos.

Una nota oficial difundida en La Habana señaló que Machado Ventura y el canciller qatarí también abordaron temas de interés regional y multilateral.

En esas pláticas, el jeque Alí Bin Saad Al-Kharji estuvo acompañado por el embajador del Estado de Qatar en la isla caribeña, Alí Bin Saad Al Kharji.

Por la parte cubana, asistieron el vicepresidente del Consejo de Ministros Ricardo Cabrisas Ruiz, el ministro de Relaciones Exteriores Bruno Rodríguez Parrilla, y otros dirigentes.

Qatar y Cuba establecieron sus relaciones diplomáticas el 13 de diciembre de 1989, y cinco años más tarde acordaron la apertura de la representación diplomática cubana en Qatar, a fin de dar los pasos necesarios para que la isla antillana brindara al país árabe una colaboración compensada en las esferas de salud y deporte.

En junio de 1994 fue oficialmente inaugurada la misión diplomática cubana en Doha, y en 2001 se inauguró la embajada de Qatar en La Habana.

En esa década comenzó el intercambio de visitas de altos funcionarios de los dos países para el establecimiento de la colaboración económica y científico-técnica, y en tal sentido la Comisión Mixta de Colaboración Económica, Comercial y Técnica bilateral ha tenido varias reuniones.

En septiembre del 2000, el emir de Qatar, su alteza Jeque Hamad BinKhalifa Al-Thani, promotor de las relaciones con Cuba, visitó la isla, y en mayo de 2001, el líder de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz, realizó una visita oficial al emirato, intercambio que mostró el alto nivel de las relaciones de amistad y cooperación entre las dos naciones.

Entre ambos países hay una elevada coincidencia de criterios y puntos de vista acerca del sistema de las Naciones Unidas, sobre la causa árabe y sobre los temas internacionales en general.

Qatar apoya en Naciones Unidas las resoluciones de Cuba en contra del bloqueo de Estados Unidos, al tiempo que La Habana respalda la causa de los pueblos árabes en todos los foros internacionales.

Las dos naciones colaboran de forma activa en el Movimiento de Países No Alineados y otros foros internacionales, donde se defienden los intereses de los Estados en vías de desarrollo, y su amistad se basa en el respeto mutuo su soberanía e independencia.

MADRID, 25 DIC (EFE).- Los municipios españoles destinan casi 150 millones de euros a la cooperación al desarrollo, especialmente a proyectos en América Latina y África, tal y como se pone de manifiesto en un informe de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP).

El informe, que publica la revista "Carta Local" de la FEMP y que se realiza en el marco de colaboración que ésta mantiene con el Ministerio de Asuntos Exteriores, señala que la contribución de los entes locales representa el 3,11 por ciento de la ayuda oficial al desarrollo de España, que en 2009 ascendió a 4.728 millones.

Del total de la aportación local, 130,2 millones de euros (el 88,48 por ciento) corresponden a cooperación al desarrollo propiamente dicha, casi 5,6 millones (el 3,78 por ciento) a acción humanitaria, y algo más de 11,3 millones (el 7,73 por ciento) a educación para el desarrollo y la sensibilización social.

Un total de 88 países fueron los destinatarios de las ayudas de los ayuntamientos y, de ellos, 38 pertenecen al África subsahariana, 20 a América Latina, 15 a la zona Asia-Pacífico, 9 del área mediterráneo y 6 de Europa.

Entre los veinte primeros países receptores de estas ayudas figuran Perú, con casi 10 millones de euros; El Salvador (6,5 millones), Nicaragua (6,3), Colombia (5,8), Ecuador (5,5), Guatemala (casi 5) y Bolivia (4,7 millones).

Más de 4 millones han destinado los municipios a la población saharauí; una cantidad similar a Marruecos; 2,6 millones a los territorios palestinos; 2,4 millones a Cuba; 2,3 a Senegal; 2,2 a la India y 2,1 millones a la República Dominicana.

Honduras, México, la República del Congo, Mozambique, Mali y Tanzania también han percibido más de un millón de euros de los fondos que las entidades locales destinan a la cooperación al desarrollo.

MADRID, 26 DIC (EFE).- La ministra de Asuntos Exteriores y Cooperación de España, Trinidad Jiménez, apuesta porque haya una reflexión política sobre la manera de ayudar a Cuba a que avance en el proceso de reformas anunciado por sus gobernantes.

En sendas entrevistas que publican hoy los diarios madrileños "Público" y "ABC", la responsable de la diplomacia española considera que en Cuba "ha habido un cambio importante" y que una buena señal es la excarcelación de 54 presos políticos en este semestre, la mayoría de los cuales ha viajado a España.

Jiménez dice en la entrevista con "Público" que la excarcelación de presos es "un dato de extraordinaria relevancia" y, en este sentido, considera que hay que mantener el "voto de confianza" a las autoridades cubanas.

La ministra recuerda que hay una decena de personas que no han sido liberadas porque prefieren quedarse en Cuba y añade que el Gobierno de España aboga, "a través de la Iglesia católica cubana, para que a estas personas, por razones humanitarias, se les permita quedarse en su país".

Acerca de los pronunciamientos recientes del presidente de Cuba, Raúl Castro, la ministra asegura que "es relevante que la primera autoridad haya expresado la necesidad y la urgencia de que haya cambios" en la Isla.

Según Jiménez, "la comunidad internacional debería ser consciente de que lo mejor que podemos hacer por la Isla es apoyar ese proceso de reformas a través de un diálogo y mayor apertura hacia Cuba", y añade que "la decisión que ha tomado la UE va encaminada en esa dirección".

En sus declaraciones a "ABC", Jiménez reconoce que "hubiera sido deseable" que Cuba permitiera al disidente Guillermo Fariñas recoger el premio Andrei Sajarov del Parlamento Europeo, aunque opina que "hay que poner también en la balanza" la excarcelación de 54 presos políticos.

A una pregunta acerca de las reformas democratizadoras que la ministra considera que ha hecho Castro, Trinidad Jiménez asegura que "hay un clima de mayor apertura en la Isla y una mayor voluntad de introducir cambios y reformas. Evidentemente, los cambios formales no se han producido todavía".

LA HABANA (AP) _ Pese a un acuerdo entre la Iglesia y el gobierno cubano, por el cual se liberaron hasta ahora a 41 disidentes, las autoridades dejaron pasar las Navidades sin excarcelar todavía a otros 11 prometidos, lamentaron sus familiares.

"Hasta ahora no tenemos ninguna señal de que haya alguna liberación en camino", dijo a The Associated Press Laura Pollán, esposa de Héctor Maseda.

El domingo por la mañana, las "Damas de Blanco" _como se conoce a algunas de las esposas de estos hombres, incluyendo a Pollán_ hicieron su tradicional marcha frente a una parroquia capitalina.

"Pensaba que pudieran estar, no sólo mi marido, sino los 11 restantes del grupo de los 52, de regreso en sus casas antes del (día) 25, pero desgraciadamente no ha sido así", manifestó Bertha Soler, casada con el preso Ángel Moya.

Tras una reunión en julio con el presidente Raúl Castro, el cardenal Jaime Ortega anunció que 52 disidentes (los que quedaban en cárceles de un grupo inicial de 75) que fueron llevados ante los tribunales en 2003 serían liberados paulatinamente y podrían viajar a España a más tardar en cuatro meses.

Durante el encuentro estuvo también el entonces canciller español Miguel Ángel Moratinos.

Cuarenta de ellos fueron excarcelados y se fueron junto a sus familias a la nación ibérica, pero 12 se negaron a irse, sin que se supiera cuál sería la reacción de las autoridades ante el desafío.

Pasados los primeros días de noviembre _al no ser un convenio firmado no hubo un plazo oficial_, las autoridades sólo dejaron salir a Arnaldo Ramos, quien se trasladó a su casa. Ortega insistió que los 52 serían liberados.

"Están siendo castigados pues el gobierno esperaba que todos viajaran", comentó a la AP Elizardo Sánchez, de la organización no gubernamental Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDDHHyRN).

Los 75 inicialmente presos _una veintena quedaron excarcelados por motivos de salud en estos años_ fueron enviados a los tribunales en 2003 bajo los cargos de recibir dinero y orientación de Estados Unidos y grupos de interés anticastristas para destruir a la revolución.

Las autoridades sostuvieron siempre que no se trataba de presos políticos, sino de "mercenarios" que cometieron delitos.

Desde que se iniciaron las negociaciones con la Iglesia, las autoridades también liberaron a más de una decena de otros reos considerados por la CCDDHHyRN como presos contra la "seguridad del Estado", pero la mayoría de ellos pagan delitos violentos como terrorismo, robo a mano armada, piratería o portación de armas.

Expertos estadounidenses sobre Cuba, como Phil Peters del Lexington Institute de Washington y un ex jefe de Intereses de Estados Unidos en Cuba coincidieron en que pese al valor simbólico de las liberaciones para la Navidad, las autoridades en realidad no se habían comprometido en una fecha exacta.

"Está claro que la manera que ha procedido el gobierno es sacar a los presos que acordaron salir del país... Ahora están adentro (en las cárceles) la gente que no desea ir, eso los hará para ellos mucho más difícil", expresó Peters.

Sin embargo, agregó que liberarlos sería "un paso importante" que podría ayudar a bajar drásticamente, dejando un número muy bajo o nulo de presos de conciencia en la isla.

WASHINGTON, 26 DIC 2010 (AFP) - La Casa Blanca admitió el domingo que no podrá cerrar la prisión que Estados Unidos tiene en su base de Guantánamo (Cuba) en un futuro cercano, presionando a los republicanos a que trabajen con ella en ese tema.

"Ciertamente no cerrará el mes próximo", declaró el portavoz de la Casa Blanca Robert Gibbs en la cadena CNN, en referencia a la orden que el presidente Barack Obama había emitido al día siguiente de su llegada a la Casa Blanca de clausurarla para el 22 de enero de 2010.

Una pronta clausura "dependerá de la voluntad de los republicanos de trabajar con el gobierno en este tema", agregó.

La prisión de Guantánamo fue abierta el 11 de enero de 2002 por el entonces presidente George W. Bush para los prisioneros de su "guerra contra el terrorismo".

Desde entonces Estados Unidos ha mantenido a centenares de personas prisioneras allí sin juicio, acusación ni acceso a abogados, en condiciones muchas veces denunciadas por organizaciones de derechos humanos.

Actualmente Guantánamo tiene 174 detenidos, de los cuales solamente tres fueron juzgados.

Obama había firmado un decreto el 22 de enero de 2009 para cerrar la prisión en un año, pero el Congreso lo impidió sólo permitiendo el ingreso de los prisioneros a Estados Unidos para su proceso.

LA HABANA, 24 DIC 2010 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega celebró este viernes misa en la principal cárcel de Cuba, como parte de las actividades religiosas que se realizan en todas las prisiones cubanas por Navidad, informó un portavoz de la Iglesia.

"Unos 20 reclusos participaron" en la ceremonia en la cárcel de Combinado del Este, en las afueras de La Habana, precisó un portavoz de la Iglesia, sin más detalles, a la AFP.

En esa prisión están reclusos dos de 11 opositores que el gobierno tiene pendiente liberar de los 52 que prometió el presidente Raúl Castro al cardenal en una negociación realizada en mayo.

Para las Damas de Blanco, esposas de opositores encarcelados, la misa del cardenal en esa prisión reanima las esperanzas de liberación -al menos de algunos que tienen problemas de salud- y quizás antes del Año Nuevo.

A pesar de que en noviembre venció el plazo de cuatro meses que el gobierno fijó como fecha "máxima" de liberación, 40 fueron excarcelados tras aceptar salir a España, y de los 12 que rechazaron el exilio solo uno fue liberado y se quedó en Cuba, por lo que faltan 11.

"Nos tienen en incertidumbre, pero ellos están muy fuertes. Si el gobierno los excarcela será una felicidad, pero están preparados para seguir resistiendo en prisión y nosotras luchando por su liberación", afirmó Bertha Soler, esposa del opositor Ángel Moya (preso en Combinado del Este) y activista de las Damas de Blanco.

La Iglesia anunció el jueves la pronta liberación de dos presos que no son de los 11, detenidos por "motivaciones políticas" según la oposición.

Los 52 son los que quedaban en prisión de 75 opositores condenados en 2003, considerados prisioneros de conciencia por Amnistía Internacional.

Desde la histórica visita del Papa Juan Pablo II en enero de 1998, la Iglesia y el gobierno comunista redujeron tensión, se recuperó la celebración de la Navidad y las procesiones en la isla, vetadas tras el triunfo de la revolución en 1959.

En 2009, el gobierno de Raúl Castro autorizó a las iglesias Católicas y Evangélica a realizar celebraciones religiosas de manera permanente en las prisiones, algo que hasta entonces ocurría sólo ocasionalmente y de forma individual.

LA HABANA, 25 DIC 2010 (AFP) - El gobierno de Raúl Castro optó por "la menos audaz" de las reformas para actualizar el modelo socialista cubano, aunque puede propiciar cambios en la isla comunista, según un análisis económico de la Iglesia publicado este domingo.

"Tras varios meses de tanteos" sobre "los cambios que debían realizarse para actualizar nuestro modelo económico, las autoridades se han decidido" por "la menos audaz de las reformas que poseían en su arsenal: ampliar el trabajo por cuenta propia (privado)", según la revista Palabra Nueva de la Arquidiócesis de La Habana, que encabeza el cardenal Jaime Ortega.

El artículo, escrito por el economista Orlando Freire, destacó que "el Estado no se ha desprendido de ninguna de sus propiedades" mediante "un proceso de privatización (...), sino que insta a los trabajadores que sean declarados disponibles (cesantes) en sus entidades a que incursionen en el autoempleo".

El plan de reformas incluye una apertura al capital extranjero, el recorte de más de un millón de empleos estatales en los próximos años -500.000 antes de abril- la apertura de pequeñas y medianas empresas privadas para absorber a la mayoría de los despedidos, eliminación de subsidios y autonomía en la gestión empresarial.

No obstante, Palabra Nueva calificó de "innegable" que cuando unas 300.000 personas trabajen en el sector no estatal - "algo habrá cambiado, no solo en lo económico, sino también en otras esferas de la sociedad" cubana.

También destacó que la flexibilización del autoempleo marca "una de las diferencias esenciales entre las reformas", en curso y las que emprendió el gobierno en 1994 para encarar la crisis por la desaparición del bloque socialista.

Las autoridades interpretaron entonces la aguda crisis como consecuencia de la desaparición del campo socialista, y "no tanto de la ineficiencia del modelo económico imperante", por lo que "una vez que el país dio señales de cierta recuperación económica, el ritmo de las reformas se detuvo", comentó.

Ahora "parece existir consenso dentro del aparato gubernamental en el sentido de que nuestro actual modelo económico no funciona y precisa de cambios para volverlo operante", apuntó.

Con 11,2 millones de habitantes, Cuba tiene una fuerza laboral de 4,9 millones, 4,1 millones de ellos en el Estado, que controla más del 90% de la economía.

LA HABANA, 26 (ANSA) - La firma Western Union de La Habana comenzó a entregar remesas provenientes de Estados Unidos en pesos convertibles o CUC, rebajando un impuesto que se aplicaba al dólar en Cuba a esos fondos.

Esa empresa estadounidense entregaba hasta ahora en dólares los envíos, a los que se aplicaba un impuesto oficial que reducía las remesas a 80 dólares cada 100 billetes de esa moneda.

El CUC es una moneda de valor convertible que solo circula en Cuba.

De acuerdo con un empleado de una de las oficinas de la Western Union en La Habana, consultado por ANSA, el actual es un acuerdo autorizado en Cuba.

Esa medida fue anunciada este mes en Washington por la Oficina de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro (OFAC) mediante una resolución que no dio detalles.

En Cuba la nueva regulación comenzó a aplicarse por la firma estadounidense el lunes pasado, pero no se publicaron aún declaraciones oficiales al respecto.

Especialistas consultados dijeron que la medida aumentará a corto plazo el volumen de las remesas que reciben los cubanos desde el extranjero, y especialmente desde Estados Unidos.

MADRID LA HABANA, 26 DIC (DPA) - Los gobiernos de Cuba y Estados acordaron con la empresa de envío de dinero Western Union eliminar el impuesto que se cobraba para entregar las remesas en pesos cubanos convertibles, aseguró la emisora británica BBC.

Según esa fuente, la medida ya se aplica desde el lunes, pero se hizo pública cuando la Oficina de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro estadounidense emitió una resolución autorizando ese tipo de transacciones.

Empleados de Western Union en Cuba citados por la BBC aseguraron que en cuanto se conoció la noticia se dispararon los envíos de dinero de emigrados a su país.

Hasta el lunes pasado, los cubanos que recibían dinero de sus familiares emigrados en Estados Unidos debían pagar un impuesto de un 10 por ciento al cambiar dólares a pesos cubanos convertibles. La reforma elimina esa tasa.

También el gobierno cubano se ve favorecido, puesto que recibirá los dólares enviados de inmediato, sin necesidad de tener que esperar a que los beneficiarios los cambien. Estados Unidos, por su parte, podrá controlar mejor el dinero que envían los cubanos en el país.

LA HABANA, 25 (ANSA)- Cuba tratará de atraer más turistas desde América Latina en 2011, cuando espera que pasen sus vacaciones en el país más de 2.700.000 extranjeros.

"Cada día son más las potencialidades en el sector sobre todo de cara a América Latina", dijo Leonel Luis Guillot, vicepresidente del grupo internacional Havanatur S.A.

Guillot dijo a la agencia Prensa Latina que la empresa de capital estatal "apuntará" el año próximo a mercados como Venezuela, Colombia, Nicaragua, Panamá, Brasil y México.

No obstante, los mercados más importantes para la firma seguirán siendo Canadá, Gran Bretaña y Francia.

Además "seguirá atendiendo" los viajes desde Estados Unidos hacia Cuba de cubano-estadounidenses, autorizados por el gobierno del presidente Barack Obama como excepción a un bloqueo que Washington aplica contra el país desde hace medio siglo.

Havanatur trajo a Cuba a cerca de 500 mil turistas en 2010. En total, cuando cierre el año, el sector, uno de los más importantes de la economía nacional, espera haber atendido a cerca de 2.500.000 turistas.

Los planes inmediatos son acercarse lo más posible a 3.000.000 de visitantes anuales.

LA HABANA, 26 DIC (XINHUA) -- La industria turística cubana, que en 2011 aspira a recibir a 2,7 millones de vacacionistas, hace una fuerte apuesta por reactivar la actividad de los cruceros, muy deprimida en la isla durante los últimos años.

Durante el año que está a punto de iniciarse, cruceros de Gran Bretaña, Canadá y Rusia comenzarán a tocar puertos cubanos con regularidad, como parte de un programa fomentado por el Ministerio del Turismo (MINTUR) para diversificar la oferta turística de la isla.

El director comercial del MINTUR, José Manuel Bisbé, explicó que el crucero inglés "Thompson Dream", con capacidad para unos 1.800 pasajeros, tendrá cinco entradas de dos noches en La Habana.

Bisbé anunció, además, que se "trabaja muy fuerte para tener el año que viene un crucero canadiense con un programa de bojeo a Cuba, que será una oferta nueva para el próximo invierno en esta isla, principal destino turístico de Canadá en el Caribe".

Canadá es el primer emisor de turistas a Cuba con 914.000, y este año se espera se acerque bastante al millón, según Bisbé, quien vaticinó que en 2010 ese mercado debe cerrar con un crecimiento de entre 3 y 4 por ciento.

Hasta ahora, las líneas aéreas Air Canadá y Cubana de Aviación sólo cubrían la ruta entre los dos países, pero "a partir de este año vamos a tener también los vuelos directos de Sunwing y de Air Transat, y se están abriendo nuevas posibilidades de servicios para los clientes canadienses", dijo el funcionario.

Antes de que termine el año, las compañías Tropicana Cruises LTD y Pacific Naval también iniciarán operaciones en Cuba, con un circuito exclusivo alrededor de la isla, a bordo del crucero ruso "Adriana", con capacidad para 304 pasajeros.

El itinerario previsto incluye a La Habana como punto de partida, y escalas en la Isla de la Juventud en el sur, en Cienfuegos, en Ocho Ríos, en la caribeña isla de Jamaica, en Santiago de Cuba y en Cayo Saetía, ubicado en la Bahía de Nipe, en la norteña Holguín.

El capitán de la nave Vasily Borovsky dijo a la prensa que ese circuito de ocho días se desarrollará inicialmente durante un año y pretende atraer turistas de Rusia y otros países de Europa del Este, quienes, al concluir la travesía, pueden extender su estadía en Cuba y disfrutar de destinos como el afamado balneario de Varadero.

La capacidad del barco permitirá la llegada de unos 10.000 viajeros anuales, y además será una nueva fuente de empleo para la nación caribeña, donde se debe contratar al 90 por ciento del personal de servicio.

A mediados de noviembre pasado comenzó a operar el crucero español "Gemini", con capacidad para 800 pasajeros, que atracó en el puerto de La Habana para marcar el despegue de esa actividad muy deprimida en Cuba en los últimos tres años, por los efectos del bloqueo que desde hace medio siglo aplica Estados Unidos contra la isla.

El turismo de cruceros disminuyó aquí 89 por ciento de 2005 a 2007, al caer la cifra de visitantes de 102.440 a 11.000, tras la compra por la empresa norteamericana Royal Caribbean de la española Pullmantur, dueña del barco "Holiday Dream", que viajaba con frecuencia a la isla y dejaba más de 15 millones de dólares en ingresos.

Una de las primeras medidas adoptadas por Royal Caribbean fue la suspensión de las operaciones en Cuba para evitarse problemas con la enmarañada red de leyes que conforman el bloqueo y que prohíben los viajes de barcos y ciudadanos estadounidenses a la isla.

A partir de ese momento, Cuba sólo reportaba operaciones de cruceros bastante pequeñas, de una, dos o tres escalas como máximo, y ninguna desde Estados Unidos, país que concentra la propiedad de la mayoría de las compañías de cruceros en el mundo.

Cuba tiene una infraestructura para la actividad que incluye, además de la de La Habana, las terminales de Cienfuegos en el centro, Santiago de Cuba en el sureste y una instalación de playa en la isla de la Juventud en el suroeste, con las cuales podría recibir hasta 600 barcos, 1,2 millones de turistas y más de 125 millones de dólares anuales, según estadísticas oficiales.

De acuerdo con pronósticos de la Asociación Americana de Agencias de Viajes (ASTA, por siglas en inglés), dos años después de que Washington elimine las prohibiciones de viajar a Cuba, medio millón de turistas norteamericanos podría llegar a la isla en cruceros.

Las autoridades cubanas consideran que las potencialidades son "incalculables" para el crucerismo, como parte de los planes para ampliar y diversificar el turismo dentro del plan oficial de "actualización del modelo económico".

El turismo es la segunda actividad económica de la isla, después de la exportación de servicios profesionales, con más de dos millones de visitantes anuales y una recaudación de unos 2.000 millones de dólares.

MIAMI (AP) _ La sed de crudo del mundo empuja a las compañías de exploración a aguas cada vez más profundas y a proyectos cargados de riesgos ambientales y políticos.

Los tiempos en que la industria simplemente perforaba la tierra para esperar la salida del petróleo y la entrada del dinero se están terminando. Por eso, las compañías perforan pozos a gran profundidad en el océano, inyectan productos químicos en la tierra para expulsar el crudo, hacen negocios con regímenes autoritarios u operan en algunos de los ecosistemas más delicados e inaccesibles del planeta, sin caminos ni puertos en buenas condiciones.

Todos estos factores aumentan la dificultad de que llegue el equipo necesario para limpiar un eventual derrame. Catástrofes como la que comenzó en abril en el Golfo de México requerirán cada vez más cooperación internacional y serán cada vez más difíciles de mitigar.

Un análisis de The Associated Press de las explotaciones petroleras del mundo encontró numerosos proyectos muy audaces. Brasil planea atravesar capas de sal a cinco kilómetros (más de tres millas) de la superficie marina. En Cuba, se perforarán siete pozos exploratorios submarinos cerca de La Habana y de Florida. En las praderas canadienses, el crudo se extraerá de arenas bituminosas, un suelo que es mezcla de arena y arcilla, cuya explotación requiere consumir enormes cantidades de agua.

Al mismo tiempo, hay perforaciones en países con leyes débiles en extremo y sin técnicos capacitados y en regiones geológicas parecidas al norte del Golfo de México, donde la alta presión y las formaciones rocosas endebles son propensas a los estallidos.

Algunos analistas advierten que la producción mundial de petróleo llegará a su pico y luego comenzará a declinar, a medida que los pozos terrestres se sequen. Aunque se estima que las reservas globales aún alcanzan 1,2 billones de barriles, extraer crudo exige cada vez mayores inversiones en lugares riesgosos.

"Se está volviendo más difícil encontrarlo. Hoy en día hace falta ir al final de la Tierra o al fondo de océanos muy profundos", dijo Randy Udall, director de la organización ambientalista Oficina Comunitaria para la Eficiencia de Recursos, en Aspen, Colorado.

El director general de la británica BP, Bob Dudley, aseguró la semana pasada que las perforaciones a gran profundidad son necesarias, a pesar del riesgo, porque el mundo podría llegar a consumir 40% más de energía en 20 años.

BP y otras grandes petroleras aseguran que se están preparando para enfrentar los riesgos y que buscan soluciones colectivas. Por su parte, la Asociación Internacional de Productores de Petróleo y Gas dialoga sobre prevención de desastres con organizaciones de la industria en Estados Unidos, Australia, Brasil y Gran Bretaña, afirmó su director Michael Engell-Jensen.

Sin embargo, hasta ahora se ha hecho poco a nivel mundial para establecer regulaciones y procedimientos estandarizados ante las catástrofes. Hay regiones donde las tensiones diplomáticas obstaculizarían la cooperación entre países en caso de una emergencia y algunas de las soluciones desarrolladas sólo se aplican a una zona en particular, como el sistema de contención en aguas profundas que compañías estadounidenses están construyendo en el Golfo de México.

Mientras tanto, la industria avanza con proyectos de alto riesgo.

Compañías de exploración descubrieron enormes campos de crudo en el Atlántico sur cerca de Brasil, que se cree contienen más de 8.000 millones de barriles. Pero para llegar a ellos hay que perforar a más de tres kilómetros (dos millas) de profundidad y luego a través de capas de sal de casi cinco kilómetros (tres millas) de espesor. El pozo de BP que explotó en el Golfo estaba a 1,6 kilómetros (una milla) de la superficie.

El Servicio Geológico de Estados Unidos calcula que el Ártico contiene hasta un cuarto del crudo y el gas natural sin descubrir en el mundo y compañías rusas, estadounidenses, noruegas, danesas y canadienses se apresuran a buscarlo, a pesar de las demandas judiciales de grupos ambientalistas que buscan detenerlas. Estas aseguran que el frío, el hielo y la falta de sol y microbios empeorarían en gran medida el efecto de un derrame de crudo en la región.

Shell Oil promete que tendrá en Alaska una flota de reacción con helicópteros, barcos y vallas flotantes para responder a posibles derrames. "En la improbable posibilidad de que haya una descarga, serían despachados y estarían recuperando petróleo en menos de una hora", dijo el vocero Curtis Smith.

En el oeste de Estados Unidos, las empresas quieren extraer crudo atrapado en depósitos de pizarra, un tipo de explotación que es una enorme fuente de emisiones de gases que causan el efecto invernadero. Similares preocupaciones causan los yacimientos de arenas bituminosas en la provincia canadiense de Alberta, donde hace falta usar grandes cantidades de agua en medio de un clima árido.

En Nigeria, que carga la reputación de ser uno de los países con más corrupción en el mundo, el cumplimiento de los estándares internacionales de protección al ambiente es difícil de verificar. Allí, en Angola o Kazajistán, "manejar un derrame importante sería una pesadilla, política y logísticamente", según Matthew Halle, gerente de reclutamiento de la firma energética NES Inc.

Los ambientalistas estiman que unos 2.000 millones de litros (550 millones de galones) de crudo se han derramado en la región del Delta del Níger en 50 años de explotación. Es como si un buque petrolero igual al Exxon Valdez se hundiera allí cada año.

Los planes del gobierno cubano de explorar yacimientos submarinos causan nervios en el vecino estado de Florida, donde gran parte de los ingresos provienen del turismo.

Una compañía española perforará siete pozos exploratorios en aguas cubanas, dijo Jorge Piñón, experto en la industria petrolera de la Universidad Internacional de Florida. El primer pozo, a 1.700 metros (5.600 pies) de profundidad, estará a 35 kilómetros (22 millas) de La Habana y a 104 kilómetros (65 millas) al sur de Key West, agregó. El pozo de BP estaba a 64 kilómetros (40 millas) de Luisiana.

Debido al bloqueo económico de Estados Unidos a Cuba, sus compañías no podrían colaborar en caso de un derrame en aguas cubanas. Piñón dijo que integró una delegación que viajó a Washington para discutir la

posibilidad de eliminar los impedimentos legales a una cooperación con Cuba en asuntos de prevención y de respuesta ante accidentes.

El congresista de Florida Kendrick Meek recordó que 757 millones de litros (200 millones de galones) de crudo se derramaron en el Golfo antes de que se pudiera taponar el pozo de BP. Así como los gobiernos del mundo cooperan en temas como la seguridad aérea, afirmó, "tiene que haber reglas y normas mundiales para proteger las aguas, porque estamos todos conectados por el agua".

LA HABANA, 26 DIC 2010 (AFP) - Científicos cubanos trabajan en el diseño de tratamientos terapéuticos y medicamentos "más efectivos" y "menos invasivos y tóxicos" contra el cáncer, a partir de la nanotecnología y las nanociencias, anunció una experta local.

La directora del estatal Centro de Investigación y Desarrollo de Medicamentos (CIDEM), Marlene Porto, explicó al diario Juventud Rebelde que los científicos cubanos "laboran en importantes líneas de diseño de fármacos de acción sostenida a escala nanotecnológica".

Porto destacó los denominados "fármacos diana, de uso particular en el tratamiento contra el cáncer, que al ser introducidos en el organismo actuarían de manera directa y exclusiva en el lugar donde se quiera obtener el efecto terapéutico deseado".

Según la experta, la nanotecnología permite "elevar la calidad y efectividad de los medicamentos" contra enfermedades como el cáncer y "aplicar tratamientos más efectivos y menos invasivos y tóxicos".

El físico nuclear Fidel Castro Díaz-Balart, hijo mayor del líder cubano Fidel Castro, dijo en septiembre que su país pondría a fines de este año a disposición de los científicos de América Latina el Centro de Estudios Avanzados de Cuba (CEAC), dedicado al desarrollo de la nanotecnología.

"El Estado cubano apuesta por la nanotecnología como un área trascendente para ser competitivos y alcanzar un desarrollo futuro sostenible basado en las producciones intelectuales", dijo entonces Díaz-Balart, de 61 años y graduado en la ex Unión Soviética.

La nanotecnología es un campo de las ciencias aplicadas dedicado al control y manipulación de la materia a una escala menor que un micrómetro (millonésima parte de un metro), a nivel de átomos y moléculas, y puede tener aplicaciones múltiples, como la fabricación de microcomponentes para la industria y la medicina.

Cuba tiene una sólida industria de investigación y elaboración de fármacos biotecnológicos, fundamentalmente vacunas, y la exportación de medicamentos y tecnología para fabricarlos se convirtió en un importante rubro de la economía, con ingresos por unos 400 millones de dólares anuales.

MÉXICO, 25 DIC. (NOTIMEX).- En ocasión del 106 aniversario del nacimiento del célebre escritor, periodista, musicólogo y diplomático cubano Alejo Carpentier, nacido el 26 de diciembre de 1904, se realizó esta semana una revisión general de su obra.

Ella se llevó a cabo en un coloquio realizado en La Habana, Cuba, con la participación de varios especialistas en la obra de este autor.

En la reunión, organizada por la Fundación que lleva el nombre del ilustre escritor, los estudiosos de la obra de Carpentier propusieron acercamientos al trabajo literario de este autor, ahora, desde la perspectiva de tres revoluciones: la Guerra por la Independencia de América Latina, la Revolución Mexicana de 1910 y la Cubana de 1959.

En éste como en muchos otros casos, el juicio del escritor tiene un valor relativo, sujeto siempre a la marca del tiempo y la mirada de sus disímiles receptores.

Por ese motivo, sigue siendo objeto de estudio en numerosos centros académicos de Europa y los Estados Unidos, así lo informó el sitio web del diario cubano 'Juventud Rebelde'.

Carpentier, a quien se considera un renovador de la novela contemporánea, realizó serias investigaciones sobre la música, que fue su gran pasión, pero fue la literatura la que le dio los mayores reconocimientos y la fama universal.

Autor de la reconocida obra "El siglo de las luces", Carpentier siempre pensó dejar con su literatura un legado de profundo humanismo y consagración al enriquecimiento espiritual del hombre.

Carpentier, señalan los estudiosos de su obra, seguirá siendo recordado por su amor infinito por esta "América Nuestra", a la que conoció como pocos, y a la que rindió el tributo eterno de sus textos, entre los que destacan: "El recurso del método" (1974) y "La consagración de la primavera" (1978).

Hijo de un arquitecto francés, Carpentier nació el 26 de diciembre de 1904, en La Habana, Cuba, donde realizó sus primeros estudios, antes de trasladarse a París, cuando apenas tenía 12 años.

Inició sus estudios musicales con su madre, desarrollando una intensa vocación, mientras asistía al liceo de Jeanson de Sully, luego, al regresar a su país, se matriculó en arquitectura, por influencia de su padre, pero no finalizó la carrera.

Corrían los años 20, cuando comenzó a trabajar como periodista y a participar en movimientos políticos de izquierda que le valieron ser encarcelado.

Fue durante los meses que pasó en prisión cuando empezó a escribir "Ecue-Yamba-O! (voz lucumí que significa "Dios, loado seas"), que en 1933 se convirtió en su primera novela publicada.

Puede decirse que fue testigo del nacimiento de la vanguardia europea y de la decadencia del Modernismo, y se integró al grupo Minorista al lado de Nicolás Guillén, que postulaba tanto la renovación estética, como la crítica al régimen del dictador Gerardo Machado.

Exiliado en Francia, Carpentier conoció a los surrealistas, André Bretón, Paul Eluard, Louis Aragon, Jacques Prévert y Antonin Artaud; y desarrolló una gran fascinación por el arte Barroco.

De regresó a Cuba dirigió el diario 'Tiempo Nuevo', trabajó en la radio y dictó clases de música en la Universidad.

Hacia 1943 realizó un viaje a Haití, donde la ceremonia del vudú fue determinante en su definición de lo "real maravilloso", que conformaría el realismo mágico de su novela "El reino de este mundo" (1948), y despertó su interés por las revueltas de los esclavos del siglo XVIII.

Entre 1945 y 1959 vivió en Venezuela, donde escribió "Los pasos perdidos" (1953), novela en la que se sintetizan las claves estilísticas y temáticas del autor, así como los cuentos "Guerra del tiempo" (1958).

De regreso a Cuba en 1959, al triunfo de la Revolución Cubana, Carpentier desempeña algunos cargos diplomáticos, y escribe novelas, como "El siglo de las luces" (1962), "La ciudad de las columnas" (1970), "Concierto barroco" (1974) y "El arpa y la sombra" (1979).

De toda su obra, los estudiosos destacan, sobre todo, "Los pasos perdidos" (1953), que es el diario ficticio de un músico cubano en el Amazonas, que intenta definir la relación real entre España y América, siguiendo la conquista española, y que es considerada su obra maestra.

"El recurso del método" (1974), que profundiza sobre la imagen del dictador latinoamericano que también retrataran en varias obras los escritores Gabriel García Márquez, Mario Vargas Llosa -ambos Nobel de Literatura- y Augusto Roa Bastos.

Y "La consagración de la primavera" (1978), que representa la larga crónica del triunfo en Cuba de un nuevo mito, que Carpentier trata de explicar desde su imposible papel de espectador.

En reconocimiento a su obra en conjunto, Carpentier recibió en 1977 el Premio Cervantes (España) y, dos años después, el Premio Médicis (Francia). El 24 de abril de 1980, cuando recién iniciaba una nueva novela, la muerte lo sorprendió, en París, donde vivió importantes etapas de su vida.

Luego de su muerte, Carpentier ha sido objeto de los más diversos homenajes, como un Doctorado Honoris Causa post mortem, de la Universidad de los Andes, en Venezuela (1980); Editorial Anthropos publicó un libro que incluye textos de bibliografía activa y pasiva del autor (1990), y la creación en Cuba, de una fundación que lleva su nombre (1993), entre muchos otros.

LA HABANA, 26 DIC (EFE).- Los premios "Villanueva" de la crítica cubana a los mejores espectáculos de teatro y danza presentados en los escenarios de la isla en 2010 fueron otorgados a grupos de Perú, Colombia, Brasil y España, entre otros, informaron hoy medios locales.

El grupo peruano Yuyachkani, con las obras "Hecho en Perú" y "El último ensayo" y el colombiano Maticandela, intérprete de "Velada metafísica", integran la selección realizada por la Sección de investigación y Crítica Teatral de la Asociación de Artistas Escénicos de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC).

La evaluación también incluye las representaciones "Tres cigarrillos y la última lasaña" y "Dentro", del colectivo brasileño Teatro Promiscuo, y "La casa del abuelo" de la compañía española La Rous, entre las más sobresalientes durante la temporada "Mayo Teatral" que organiza la "Casa de las Américas".

Además, destaca los programas de concierto de las compañías de danza estadounidenses American Ballet Theatre y New York City Ballet presentados durante el XXII Festival Internacional de Ballet de La Habana.

El galardón de la crítica teatral cubana, que será entregado el próximo 25 de enero, destacó además las puestas en escena de grupos cubanos como la pieza "Chicago", de Mefisto Teatro; "Shakespeare en confesión", de Velas Teatro, y la gira artística que realizó el bailarín Carlos Acosta, integrante de la compañía Royal Ballet de Londres.

LA HABANA, 24 DIC 2010 (AFP) - Cuba celebrará su XX Feria Internacional del Libro del 10 al 20 de febrero, dedicada a los países del ALBA y rendirá homenaje al bicentenario de la independencia de naciones de América Latina, informó una fuente oficial.

El portal cultural oficial destacó que en el evento "serán homenajeadas las culturas de los pueblos que integran el ALBA": Venezuela, Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua, Dominica, San Vicente y las Granadinas, y Antigua y Barbuda.

También conmemorará "el bicentenario de la primera independencia de América Latina, los 220 años de la Revolución Haitiana y a la primera declaración de la abolición de la esclavitud".

La pasada edición estuvo dedicada a Rusia y contó con la asistencia de más de dos millones de personas, quienes adquirieron más de 900.000 ejemplares, según el reporte.

Tras la celebración de la feria en La Habana, en la Fortaleza de San Carlos de la Cabaña, en la bahía de La Habana, las exposiciones de libros y otras actividades continuarán en las demás provincias del país, y concluirán el 6 de marzo.

LA HABANA, 26 DIC (XINHUA) -- Por tercer año consecutivo Cuba terminó en la cima de la clasificación mundial de la Federación Internacional de Béisbol (IBAF, por siglas en inglés), a pesar de los problemas que ha enfrentado

este deporte en la isla.

La IBAF dio a conocer el listado a principios de este mes y colocó a la novena cubana en primer lugar, luego de que ganó el Mundial Universitario, disputado en Japón entre julio y agosto pasado.

La selección antillana de menores de 23 años doblegó a sus sempiternos rivales de Estados Unidos en Tokio, en una emotiva final decidida en "extrainnings" 4 a 3, para recuperar un título que ganó en la primera de esas citas, en Italia-2002, pero después lo cedió a sus rivales nortefños.

No obstante, el margen de diferencia entre los dos punteros se redujo de manera rápida, pues de acuerdo con la última clasificación Cuba está por encima de Estados Unidos por 32.67 puntos, cifra que supera la ventaja de 108.36 que ostentó sobre su más enconado rival en 2009.

Los cubanos, a pesar de la cifra, masticaron con dolor la derrota que sufrieron en octubre ante una novena de República Dominicana, armada con poco tiempo, aunque cuajada de ex estrellas de las Grandes Ligas de Estados Unidos.

Los cubanos cayeron 5-2 frente a los dominicanos en la final del torneo Pre Mundial disputado en Puerto Rico y de esa forma quedaron sin posibilidad, por quinto año consecutivo, de ganar alguno de los más importantes títulos de la disciplina.

Las deserciones, algo de lo que el ex presidente cubano Fidel Castro ha acusado al gobierno de Estados Unidos por robar los talentos al ofrecerles atractivos contratos, volvieron a golpear con fuerza este año al béisbol de la isla.

Aunque no existen cifras oficiales, se calcula que unos 40 peloteros salieron de una u otra forma del país, donde no existe el deporte profesional, con la intención de jugar en Estados Unidos, incluso lo hicieron varios juveniles, como el reciente caso de Yasiel Balaguer, de apenas 17 años de edad.

Ese asunto saltó de manera poco usual a las páginas de la prensa estatal, cuando el ex pelotero Víctor Mesa, campeón olímpico y mundial, abogó en una entrevista con el semanario "Trabajadores" por permitir la inserción de beisbolistas cubanos en ligas extranjeras.

"Creo que sí podría haber inserción (de jugadores cubanos) en los equipos (profesionales) extranjeros. Otros países lo hacen, ¿por qué nosotros no? Al final nos los están robando, incluso ya de categorías inferiores", comentó el ex jardinero de la selección cubana.

Pero más allá de los abandonos, en muchos casos de verdaderas estrellas de la selección nacional, los exigentes aficionados cubanos reclaman cambios en la estructura del actual torneo nacional de 16 equipos, para hacerlo más competitivo y riguroso.

Uno de los reclamos más habituales es el de la reinstauración de la Serie Selectiva, una competencia más corta que se jugaba después del torneo nacional, pero sólo con ocho selecciones, lo que garantizaba la concentración de la calidad.

Las expectativas de la afición local, que considera el béisbol casi una religión, se centran ahora en el anuncio de conversaciones para un posible viaje a La Habana de los Cachorros de Chicago, un equipo de Grandes Ligas.

De acuerdo con una nota publicada por un diario de Chicago, Estados Unidos, el actual propietario de esa franquicia, que nunca ha ganado un título de Serie Mundial, Tom Ricketts, envió una carta a las autoridades cubanas en la que propuso la celebración de un "Clásico Caribeño" entre esa novena y la selección isleña, en marzo próximo.

Aunque no ha habido una respuesta oficial, y ni siquiera un anuncio de la solicitud, la idea no sería descabellada, ya que en 1989 los Orioles de Baltimore y el equipo nacional cubano sostuvieron una corta serie en el habanero estadio "Latinoamericano" y en el "Camden Yard", de Baltimore.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

WASHINGTON, DIC 26 (REUTERS) - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, probablemente anuncie a mediados de enero un reemplazo para uno de sus principales asesores económicos, Lawrence Summers, afirmó el domingo el portavoz de la Casa Blanca Robert Gibbs.

Durante una aparición en el programa "State of the Union" de la cadena CNN, Gibbs también dijo que no había expectativas sobre grandes cambios en el Gabinete del mandatario.

Summers anunció en septiembre su renuncia como jefe del Consejo Económico Nacional (NEC, por su sigla en inglés) pero ha continuado en su cargo.

"Espero que el presidente haga un anuncio de un nuevo director del NEC probablemente la primera semana o dos semanas después que el Congreso regrese a las sesiones", dijo Gibbs.

Los miembros del nuevo Congreso, que tendrá mayoría republicana en la Cámara de Representantes y una mayoría demócrata más ajustada en el Senado, juramentarán el 5 de enero.

Summers, quien se desempeñó como secretario del Tesoro bajo el Gobierno del ex presidente Bill Clinton y es un ex rector de la Universidad Harvard, era conocido por su estilo directo y considerado por algunos demócratas liberales como demasiado cercano a Wall Street.

Cuando se anunció la renuncia de Summers, Obama lo elogió por ayudar a guiar la economía "desde las profundidades de la peor recesión desde la década de 1930 hacia un renovado crecimiento".

El secretario del Tesoro estadounidense, Timothy Geithner, sigue siendo el único miembro original del equipo económico de Obama aún en su puesto inicial.

Gibbs declaró a CNN que no esperaba una gran reorganización del Gabinete de Obama.

"Creo que hemos tenido un Gabinete muy bueno y capaz que ayudó a desarrollar la agenda del presidente", dijo.

"Obviamente hay mucho por hacer en el Tesoro para implementar la reforma financiera y en el Departamento de Salud y Servicios Humanos para aplicar la reforma sanitaria y creo que tenemos un equipo muy talentoso", agregó.

WASHINGTON (AP) _ El Año Nuevo traerá un vuelco de control en la cámara baja, que pasará de los demócratas a los republicanos, y con ello el enfoque del Congreso ante la inmigración: En cosa de semanas, el Congreso de Estados Unidos pasará de tratar de permitir la legalización de indocumentados jóvenes a intentar negarle la ciudadanía automática a los hijos de padres que están ilegalmente en el país.

Este severo cambio de postura _y la retórica evidente que lo acompaña_ ha de repercutir entre los miembros más conservadores del Partido Republicano que contribuyeron al giro en la Cámara de Representantes.

Pero también podría alejar aún más al Partido Republicano del propósito de ampliar su presencia entre el creciente número de votantes latinos para ganar la Casa Blanca y la mayoría del Senado en 2012.

Una legislación destinada a analizar las interpretaciones de la 14 Enmienda en cuanto a conceder la ciudadanía a hijos de indocumentados será presentada al principio de la próxima sesión. Es posible que sea seguida por la intención de obligar a los empleadores a utilizar el sistema informático aún en desarrollo, llamado E-Verify, para verificar que todos sus empleados están trabajando legalmente en Estados Unidos.

También es posible que se analicen medidas para reducir el monto de las partidas federales a las ciudades que no realizan acciones suficientes para identificar a las personas que están sin papeles en el país y que surjan intentos incluso por reducir el número de los inmigrantes legales.

Los demócratas terminaron el año con un segundo fracaso en sus intentos por aprobarle al presidente la iniciativa de ley llamada DREAM, que habría otorgado a cientos de miles de indocumentados jóvenes la posibilidad de legalizar su situación migratoria. DREAM son las siglas en inglés del proyecto de ley de Desarrollo, Ayuda y Educación para Menores Extranjeros.

Los republicanos en la Cámara de Representantes intentarán llenar el vacío en la reforma migratoria dejado por los demócratas con una legislación que obligaría a los indocumentados a hacer maletas y disuadiría a otros a evitar ingresar ilegalmente a Estados Unidos.

Aunque los demócratas seguirán controlando el Senado, tomarán básicamente una postura defensiva y buscarán impedir el endurecimiento de las medidas contra los indocumentados, teniendo también presente la necesidad de preservar una buena presencia entre los electores hispanos.

Pero una mayoría disminuida y la perspectiva de las elecciones de 2012 evitarán que los demócratas propongan algo parecido a proyectos drásticos sobre la inmigración, junto con cualquier otra legislación que insinúe siquiera la legalización de los indocumentados.

En todo esto, el presidente Barack Obama podría surgir como un comodín. El mandatario ha recibido un mayor apoyo de los electores hispanos que de los votantes blancos no latinos, pero sabe que la relación es frágil si no puede mostrar una labor sustancial para mejorar la vida de los latinos en Estados Unidos.

Este año recibió varios golpes duros en los medios de comunicación en español vinculados con la comunidad hispana por incumplir la promesa de resolver el problema de la inmigración en su mandato y por retirar el tema de la agenda a mediados de año. Las deportaciones persistentes de inmigrantes en su gobierno _un récord de 393.000 en el año fiscal 2010_ han desgastado la relación.

Los electores hispanos y sus aliados acudirán al presidente para gestionar un acuerdo sobre la inmigración, como Obama lo hizo en las deducciones fiscales y el sistema de salud.

Luego que la DREAM Act no pasó en el Senado durante una rara votación el sábado, Obama dijo que su gobierno no cedería en esa medida o "en el asunto de arreglar nuestro estropeado sistema de inmigración".

"El pueblo estadounidense merece un debate serio sobre la inmigración y es el momento de eliminar la retórica polarizante de nuestro escenario nacional", dijo.

El mandatario tendrá a disposición su poder de veto si llega a su despacho una iniciativa que niegue la ciudadanía a los hijos de indocumentados, pero debido a que ha estado haciendo de la presión sobre los empleadores un elemento clave de las tácticas migratorias de su gobierno, es improbable que intente anular el proyecto.

John Morton, quien supervisa al Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés), dijo en una conferencia de prensa reciente que no hay planes para modificar las tácticas de esa institución federal enfocadas en los inmigrantes que han delinquido, pero que han llevado también a la detención y deportación de decenas de miles de indocumentados que no han cometido delitos.

La institución continuará ampliando el programa Comunidades Seguras, que permite a los agentes migratorios verificar las huellas dactilares de todas las personas actualmente tras las rejas para ver si están ilegalmente en el país o si son residentes legales que podrían ser deportados. El Departamento de Seguridad Nacional espera que el programa tenga alcance nacional para 2013.

Un número considerable de las personas que acudieron a una reunión reciente de hispanos conservadores en Washington DC advirtió que otra serie de leyes duras seguida por agrias discusiones antiinmigrantes podría empañar las posibilidades republicanas para 2012.

El ex presidente de la cámara baja Newt Gingrich, considerado un posible candidato para 2012, citó el fracaso de la candidatura a gobernadora de Meg Whitman pese a un elevado gasto en la campaña.

Cuando el 22% del electorado es latino, no se puede ganar sin una presencia vigorosa en la comunidad y sin un "mensaje de que se es comprensible y supone respeto", dijo Gingrich.

SAO PAULO, 26 (ANSA) - El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, quien dejará el cargo el próximo sábado a la mandataria electa, Dilma Rousseff, deberá convivir los próximos cuatro años con la posibilidad de regresar en 2014 y con ser el líder más popular del país y de la coalición que sustenta a su sucesora.

El próximo sábado, después de entregarle la banda presidencial a su ex jefa de ministros, a quien convirtió en candidata victoriosa en las elecciones de octubre, Lula regresará a su casa, en el duodécimo y último piso de un edificio de Sao Bernardo do Campo, Gran Sao Paulo, donde construyó su trayectoria sindical y política.

Unos 30 amigos y sindicalistas del cordón industrial paulista preparan para el sábado por la noche una fiesta en Sao Bernardo do Campo, para homenajear al presidente, que vive a 600 metros del sindicato de metalúrgicos, donde su vida política comenzó en los años setenta, luchando contra la dictadura militar.

"Es una locura. Todo el mundo quiere organizar fiestas en homenaje a Lula", dijo el presidente del Sindicato de Metalúrgicos del Gran Sao Paulo, Sergio Nobre.

A unos 3000 kilómetros al norte de Sao Bernardo do Campo, en Garanhuns, estado de Pernambuco, donde el primer obrero presidente nació hace 65 años, se prepara el Museo Lula, que contará la trayectoria de vida del presidente.

Por lo pronto, el propio Lula dijo recientemente que no se quedará afuera de la política y no descartó regresar en las elecciones generales de 2014, aunque aclaró: "Si Dilma hace un buen gobierno, tiene derecho a la reelección".

El "Operativo Regreso" de Lula ya tiene adeptos de fuste, como el senador Jorge Viana, de Acre: "Lula es nuestro Pelé. Nadie deja de convocar a Pelé para la selección porque tenga 31, 32 años. Tenemos un Pelé en pleno vigor, en plena posición y con gran salud. Creo que la propia Dilma convocará a Lula", dijo al diario Correio Braziliense de este domingo.

Para el gobernador de Pernambuco, Eduardo Campos, del Partido Socialista (PSB), gran aliado de Lula, el mandatario intentará articular una reforma política para consolidar en el proceso electoral una gran coalición de izquierdas al estilo del Frente Amplio de Uruguay, del presidente José Mujica.

El presidente gobernó con una coalición de una decena de partidos aliados al Partido de los Trabajadores (PT), entre ellos el centroderechista Partido del Movimiento de la Democracia Brasileña (PMDB), del vicepresidente electo, Michel Temer.

Para los dirigentes sindicales amigos de Lula, el presidente no se jubilará de la política por dejar la presidencia. "Lula es un ciudadano del mundo, no se quedará aquí, seguirá haciendo política, recorriendo lugares", dijo el alcalde de Sao Bernardo do Campo, Luiz Marinho, ex metalúrgico, del Partido de los Trabajadores (PT).

Lula descartó en la reciente cumbre del MERCOSUR ser un candidato a secretario general de la ONU, bajo el argumento de que un líder político no puede asumir un rol burocrático. Pero además alertó que si un ex presidente de su peso político llega a la secretaría general de la ONU, un ex presidente de Estados Unidos también podría hacerlo.

También está vacante el puesto de secretario general de la Unión Sudamericana de Naciones (UNASUR), tras la muerte del ex mandatario argentino Néstor Kirchner. El presidente de Ecuador, Rafael Correa, impulsó a Lula para la UNASUR.

Un amigo de Lula es Jorge Samek, director general de la hidroeléctrica brasileño-paraguaya de Itaipú, quien pone sus fichas en la sostenida intención de Lula de llevar a América Latina y África las experiencias sociales y el financiamiento para el crecimiento productivo que fueron marca en su gobierno, mediante un instituto, al estilo Centro Carter en Estados Unidos.

"El va a salir de escena y después va a pensar como estructurar ese instituto. Lula quiere llevar la experiencia a África, para otros países de América Latina", dijo Samek.

El cientista político Valeriano Mendes Ferreira Costa, de la Universidad de Campinas (Unicamp), estado de Sao Paulo, opinó que "sería un desperdicio para el PT que Lula se jubile" y propuso que cumpla un rol influyente en su fuerza como lo hace en el Partido Demócrata de Estados Unidos el ex mandatario Bill Clinton.

"Clinton usa su prestigio dentro y fuera de Estados Unidos", dijo Costa.

En su mensaje por cadena nacional de televisión antes de Navidad, el último dirigido al pueblo brasileño, Lula dijo: "Salgo del gobierno para vivir la vida de las calles. Hombre del pueblo que siempre fui, seré más pueblo que nunca, sin renegar de mi destino y jamás escaparle a la lucha".

Lula será, como jefe político y articulador del gobierno que se inicia el primer día de 2011, el consejero más importante de Rousseff, su mano derecha en su segundo mandato.

Una señal inequívoca sobre el rol de Lula, con 84% de popularidad al dejar el cargo, lo dio la propia Rousseff en Brasilia, la noche de la victoria en la segunda vuelta electoral de octubre: "Voy a golpear muchas veces la

puerta de Lula, porque sé que siempre la encontraré abierta".

LIMA, 26 (ANSA) - El candidato presidencial peruano Ollanta Humala aseguró ser la "opción de todos los peruanos" para las elecciones generales del 10 de abril próximo y, para quienes lo vinculan ideológicamente con el presidente venezolano, Hugo Chávez, declaró que no va "a entregar el Perú a Chávez, no seguiremos su modelo".

"Soy la opción de todos los peruanos. No quiero hacer diferencia entre derecha e izquierda, más bien hablo de los de arriba y los de abajo, yo me ubico con los de abajo. Me identifico con la clase que no siente el crecimiento económico en sus bolsillos", declaró en una extensa entrevista publicada el sábado por el diario El Comercio.

Humala, comandante en retiro del Ejército de 48 años, reiteró su sospecha de que se prepara un fraude para evitar su elección en abril y ratificó que el presidente Alan García no quiere verlo como su sucesor.

Sobre sus propuestas, Humala explicó que cuando habla de "nacionalización" lo hace en referencia al "concepto político no económico".

"Hablo de construir una nación, pero no me refiero a estatizar empresas. Hablo de una economía nacional de mercado. Respeto la propiedad privada, la economía nacional de mercado significa plata en el bolsillo de todos", aseguró el fundador del partido Nacionalista peruano.

Preguntado sobre el estado de la nación peruana, Humala expresó que "con un Estado ausente en provincias alejadas no hay seguridad para nadie".

Consultado sobre si impondrá un modelo como el de Chávez en Venezuela, Humala declaró: "Nosotros no copiamos a nadie, y sobre Chávez hemos deslindado con firmeza. No vamos a entregar el Perú a Chávez, no seguiremos su modelo. No estamos de acuerdo con la reelección indefinida, tampoco con la dependencia del Banco Central de Reserva, menos con la política monetaria de control de cambios. No lo copiaremos, no tengan miedo.

"Yo lo respeto (a Chávez), no tengo por qué admirarlo", afirmó Humala, a quien Chávez le dio su público apoyo en la campaña electoral para los comicios generales del 2006, en los que el actual presidente Alan García llegó al poder por segunda vez.

Al ser consultado sobre si está de acuerdo con la reelección presidencial, Humala dijo: "No estoy de acuerdo con la reelección".

En relación a la campaña electoral, Humala expresó: "Voy a ser más firme en los deslindes, evitaré que Hugo Chávez entre en la campaña y explicaré mis posiciones económicas. Yo no soy Satanás".

JERUSALÉN, 26 DIC (NOTIMEX).- En vísperas del segundo aniversario de la ofensiva militar 'Plomo Fundido' de Israel contra la Franja de Gaza, la tensión en la zona se agravó hoy tras la muerte de dos militantes palestinos, los disparos de cohetes y amenazas de Hamas.

En medio de nuevos disparos de cohetes y misiles palestinos contra Israel, que en los últimos días suman más de 20, el Ejército israelí abatió a dos combatientes de la Yihad Islámica de las Brigadas Al Quds en la aldea de Khan Younis, en la frontera con la Franja de Gaza.

El grupo identificó a los hombres muertos como Abu Issa Rock y Muhammad Un Najjar, quienes habrían perdido la vida en un cruento enfrentamiento con las fuerzas de seguridad israelíes, según un reporte de la agencia informativa palestina Maan.

Fuentes militares israelíes afirmaron que los milicianos fueron abatidos cuando estaban tratando de poner explosivos en la frontera con la Franja de Gaza, lo que llevó a solicitar el respaldo de helicópteros militares.

'Los soldados abrieron fuego contra miembros de una célula terrorista que intentaba colocar una carga explosiva en las inmediaciones de la barrera de seguridad que separa a Israel de la Franja de Gaza', indicó un portavoz militar.

Testigos citados por la agencia informativa palestina, dijeron que escucharon disparos al este de Khan Younis, después de que los combatientes habían lanzado granadas propulsadas por cohetes contra las fuerzas israelíes.

En su comunicado, las Brigadas Al Quds, dijeron que sus combatientes dispararon seis cohetes y varias granadas de mortero contra fuerzas que entraron en la zona, mientras que las fuentes israelíes afirmaron que se trató de un claro ataque a sus soldados.

El incidente es el más reciente de una escalada violenta que afecta desde hace más de una semana la zona, en el marco del aniversario de la operación israelí 'Plomo Fundido' contra la Franja de Gaza, iniciada el 27 de diciembre de 2008.

En la última semana, milicianos palestinos han disparado al menos una treintena de cohetes contra el territorio israelí, lo que ha llevado al Ejército israelí a bombardear posiciones del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamas) en el sur de la Franja de Gaza.

A la muerte de los milicianos y los disparos de cohetes se suma la amenaza con intensificar sus hostilidades contra Israel si no cesa la violencia en la frontera y aunque dijo que no busca una nueva guerra está listo para responder cualquier agresión.

El líder del ala militar de Hamas, Mohammed Deif, amenazó incluso con 'desaparecer' a Israel, mientras que el portavoz del movimiento, Abu Obeida, afirmó que el grupo responderá con 'toda su fuerza' a los ataques israelíes.

El incremento de la tensión ocurre en vísperas del segundo aniversario de la ofensiva israelí contra Hamas, que concluyó el 18 de enero de 2009 y dejó mil 400 muertos palestinos muertos, en su mayoría civiles, y sólo 13 israelíes.

JERUSALÉN, 26 DIC 2010 (AFP) - El "mundo entero" podría reconocer un Estado palestino antes de un año, advirtió el domingo el ministro de Industria y de Comercio israelí, Benjamin Ben Eliezer, quien abogó por una reanudación de las negociaciones de paz completamente bloqueadas.

Esta advertencia llega en momentos en que cuatro países latinoamericanos -- Brasil, Argentina, Bolivia y Ecuador-- reconocieron a Palestina como Estado independiente y un quinto, Uruguay, se dispone a hacerlo.

"No me sorprendería si el año que viene, el mundo entero, incluido Estados Unidos, reconoce un Estado palestino. Luego, no habrá que extrañarse de la forma en que haya sucedido", declaró Ben Eliezer, un ministro del Partido Laborista (centroizquierda) que forma parte de la coalición gubernamental.

Israel se opone a un reconocimiento internacional de Palestina, por estimar que la creación de un eventual Estado palestino debe hacerse mediante negociaciones. El proceso de paz israelo-palestino, que arrancó en 1991, no ha permitido resolver el conflicto pese a numerosas reuniones y debates internacionales.

Pero, a raíz de la iniciativa de países latinoamericanos, los palestinos, frustrados por el bloqueo de las negociaciones, decidieron intensificar "en los próximos días" sus esfuerzos para lograr un reconocimiento de su Estado.

En el frente europeo, la Autoridad Palestina hace campaña para elevar el nivel de sus representaciones diplomáticas, como ya hicieron Francia, España, Portugal y Noruega.

Para reanudar el diálogo, los palestinos exigen referencias políticas claras, como el final de la ocupación de los territorios palestinos ocupados en 1967, y Jerusalén Este como capital. Piden también el reconocimiento del Estado palestino dentro de las fronteras de junio de 1967, antes de la guerra de los Seis Días. A cambio están dispuestos a ceder territorio pero en proporciones poco significativas.

"Debemos hacer todo lo posible para reanudar las negociaciones con los palestinos, aunque eso signifique congelar la colonización durante unos meses", abogó Ben Eliezer.

Las negociaciones directas israelo-palestinas, reactivadas el 2 de septiembre en Washington, se han suspendido desde que el 26 de septiembre expiró una moratoria sobre la colonización israelí en Cisjordania.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
